
Правописание 
суффиксов разных 

частей речи. 



Суффиксы существительных 

-ик- (-чик-, -ник-) 
При изменении слова 
гласный сохраняется 

Ключик (ключика), сарайчик 
(сарайчика) 

-ек- 
При изменении слова 

гласный выпадает 
Кусочек (кусочка), листочек 

(листочка) 

-иц (-ице) 
В существительных 

женского рода 
Метелица, красавица 

В существительных 
среднего рода с ударением 

до суффикса 
креслице 

-ец (-ецо) 
-В существительных 

мужского рода с беглым 
гласным: красавец 

(красавца) 
-в существительных 

среднего рода с ударением 
после суффикса 

письмецо 



-ин-, -изн-. –ин(ств)- 
Пишутся с буквой и  
Тишина, белизна, 

большинство 

-ет-, -есть-, -еств- 
Пишутся с буквой Е 
Нищета, свежесть, 

студенчество 

-чик-  
После согласных д, т, з, с. 
Ж 
Лётчик, резчик, наладчик, 
перебежчик 

-щик- 
После других согласных 
Каменщик, банщик, 
фонарщик 

-оньк- 
После твёрдых согласных 

Веронька, лисонька, 
берёзонька 

-еньк- 
После мягких согласных, 

шипящих и гласных 
Катенька, тученька, 

Зоенька 



Правописание суффиксов прилагательных  

- к, - ск Близкий, немецкий, бедняцкий ( суффикс –к- пишется в прилаг., 
имеющих краткую форму(близок) и в прилаг., образованных от 
сущ.   с основой на  - ц и к- ч 

-чив-, -лив-, –
ист- 

Задумчивый, заботливый, размашистый 

- ев, - ив Игривый, красивый ( под ударением – И) 
Строевой, тюлевый  (без уд. – Е) иск. Милостивый) 

- еват-, - 
оват- 

Ноздреватый, рыжеватый (после мягких согл. и шипящих  
Горьковатый, грязноватый (после твёрдых согласных) 

- оньк-, -
еньк- 

Мягонький, плохонький (после Г,К, Х) 
Свеженький, чёрненький (в остальных случаях) 

- еск-, -ическ- Вражеский, биологический 

- чат-  Дымчатый, бревенчатый, переливчатый 



Правописание суффиксов глаголов 

Суффикс Способ 
проверки 

Примеры 

-ова- (-ева-) 

Если в 1-м лице 
ед. ч. глагол 

оканчивается 
на 

 –ую, -юю 

Советовать – 
советую 

Ночевать - 
ночую 

-ыва- (-ива-) 

Если в 1-м лице 
ед. ч. 

Сохраняется 
 – ыва- (-ива-) 

Испытывать – 
испытываю 

Вздрагивать - 
вздрагиваю 



Правописание суффиксов причастий 

Суффиксы –ущ-, -ющ-, -
ом-, -ем- пишутся 

Суффиксы –ащ_, -ящ-, -
им- пишутся 

В причастиях, 
образованных от глаголов 

I спряжения 
 

Дремлющий – дремать ( I 
спр.) 

Шепчущий – шептать ( I 
спр.) 

Читаемый – читать ( I 
спр.) 

В причастиях, 
образованных от глаголов 

II спряжения 
 

Строящий – строить (II 
спр.) 

Вертящий – вертеть (II 
спр.) 

Слышимый – слышать (II 
спр.) 



Запомните! 

 перед -вш- та же 

гласная, что и перед 
суффиксом  

-ть  инфинитива 

красить – 
красивший 

 

перед -ш- та же 
согласная, что и 

перед суффиксом –
ти инфинитива 

привезти – 
привезший 



Гласная перед -нн-  

 перед -НН-  пишется А или Я, если 
причастие образовано от глаголов на 

–АТЬ или –ЯТЬ. 

В остальных причастиях пишется 
суффикс –ЕНН- 


